# LA VOZ DE OCCIDENTE

#### SEMANARIO NACIONALISTA Y DE INTERESES GENERALES

Director y Redactor JESU3 VILLELA VIDAL

Tipografia El Fénix

Administración: A cargo de la Dirección.

Número 23

Ocotepeque, Octubre 5 de 1928

Distribución gratis

#### TOPICOS DEL MOMENTO POLÍTICO

UY chocante ha sido para algunos políticos de menor cuantía el editorial de nuestro semanario correspondiente al 15 del mes pasado, fecha inmortal de una vedadera Patria.

Lo que más ha molestado, lo que realmente ha despertado una cosquilla política es el mote del referido artículo: «LOS SALVADOREÑOS TENDRAN UN PUERTO EN EL ATLANTICO»

Las enfermedades en general se desarrollan con más facilidad en los organismos pequeños. La política constituye una verdadera enfermedad para los cerebros enanos faltos de fuerza y de energía que no alcanzan a interpretar debido a la atrofia que les caracteriza, un artículo en que de ninguna manera y bajo ningún concepto menciona al Gobierno de la vecina República; esos celos ponen en ridículo al Partido que propala ser el herededo de Francisco Morazán y demás próceres del liberalismo centroamericano.

Se nos calumnia de que somos espías del referido Gobierno, en el que ven una amenaza los liberales honduremos, nos importa poco y las diatribas y las calumnias que nos arrojan y que no alcanzan a man-char nuestras conciencias, se estrellan en la absoluta indiferencia que merecen; sabemos que la intransigencia de ese Partido funesto para Honduras provocó la matanza más bárbara que registra nuestra historia, conocemos sus hipocresías y sus tendencias revoluc operias Ahora usurpan esos malos hi jos de la Patria el estandarte de la I bertad que en manos del paladín más glorioso de Centro Améri-ca, Francisco Morazán hizo temblar a los espílitus mediocres que no miraban más allá de sus estrechas fronteras y no conocían que a travez de esas fronteras estaban los hombres cuya sangre era una mezcla misma de la nuestra, sangre india vigoroza, sangre de hermanos, habiendo tenido en otros tiempos más glor csos una misma Patria y unos mismos límites: Centro América.

En artículos anteriores hemos dicho que Honduras tuvo liberales como Céleo Arias y Policarpo Bonilla, verdaderas cumbres de América, y también liberales usurpadores de la peor clase.

En la segunda guerra médica después del triunfo de Maratón, cuando Atenas colgó las efigies de sus dioses y declaró altares atenienses los túmulos que señalaban el santísimo lugar donde habían muerto sus soldados; otro de los gobernantes de Atenas, al igual del Gobierno del General López Gutiérrez, se puso de parte de los invasores (el Motagua) como los Estuardos se pusieron por los franceses contra los inglescs, como los Borbonos de España por Napoleón contra los españoles: porque los tiranos traidores no solamente ignoran la



Dr. y General Tiburcio Carías A. Candidato a la Presidencia de la República 1929

libertad sino también la Patria.

Grecia tenía sus hombres libres y salvaron la Patria.

El Partido Nacional está unido para salvar la República y darle de manos a esas ideas separatistas.

El Partido Nacional es una verdadera garantír para los gobiernos vecinos y hermanos y para los hondureños amantes del trabajo y de sus libertades.

Con la carretera ds Occidente que le corresponde al Gobierno de Honduras y que avanza cada día, hemos dicho y lo repetimos, que nuestros hermanos los solvadoreños tendrán, en no lejano día, un puerto en el Atlántico, para darle salida a sus productos, como también podrán tenerlo con Guatemala por medio del Ferrocarril Internacional.

Ignoran que vivir en Tegucigalpa no es lo mismo que vivir en Ocotepeque donde estamos en contacto diario con guatemaltecos y salvadoreños y con estos últimos nos une un Tratado de Libre Comercio cuyo artículo VII dice así: "Tanto el Gobierno de Honduras como el de El Salvador construirán las carreteras que fuesen

(Pasa a la 4a rág.)



#### ASPECTOS DE LA VIDA LIBERAL

ESDE el momento que un grupo de liberales lanzó la candidatura del Dr. José María Ochoa Velásquez para Presidente de la República en el próximo período constitucional la hemos adversado en el campo de la verdad política, sin odios y sin prevenciones de ninguna clase como injustamente lo han creído.

El Dr. Ochoa Velásquez sabe muy bien que el transcurso del tiempo no alcanza a borrar las huellas que dejan los huracanes empujados por las pasiones políticas cuando éstos se desarrollan en las

alturas del Poder.

Nada hemos dicho de su vida privada: en otra forma analizaríamos su actuación política si ésta no hubiera estado fuertemente

uinculada con la del gobierno del General López Gutiérrez.

Lo repetimos una vez más que bien pudo el Dr. Ochoa Velásquez por conveniencia política, como un rasgo de patriotismo o como un sentimiento humanitario, oponerse al despotismo de aquel Gobierno del cual él formaba parte, para suavizar los sufrimientos de los hondureños, sus hermanos, encarcelados de la manera más bárbara que registra la pequeña historia de esta parcela centroamericana.

No podíamos esperar otra cosa: el Dr. Ochoa Velásquez era Vicepres dente y Ministro del régimen que se inauguró con la caída del Gobierno del Dr. Francisco Bertrand antes de practicarse las

elecciones de Autoridades Supremas.

No podíamos esperar otra cosa: el Dr. Ochoa Velásquez era Vicepresidence y Ministro de una dictadura y no tuvo tiempo para interesarse per los ciudadanos que en las mazmorras sufríamos, pagando el delito de no pensar de igual mánera con los que se habían

adueñado del Poder.

Oigamos lo que dice a ese respecto el notable publicista Dr. Arosemena; "Nadie debe obedecer cuando se le ordena un delito manifiesto porque sería una autorizacion para el cr men que lo facilita grandemente. La resistencia en esos casos serviría de freno a mandatos tiránicos, que nunca deben apoyarse. Del mismo modo, si un Presidente se hace dictador rompiendo los títulos constitucionales que le dan y le limitan su poder, ningún General del Ejército debe de prestarle obediencia, sin ahogar en su cuna el absolutismo quitando al usurpador los medios de adelantar su obra."

La falta de visión política y de una franca energía exhibe al Dr. Ochoa Velásquez no como un patriota; su apoyo eficaz para que nos robaran nuestras elecciones el año de 1924 por una parte y la sombra con que lo favoreció la guerra civil proporcionándole un puesto que más bien lo ha perjudicado porque desgraciadamente mezcló su nombre en un mismo hervor de rojo y blanco con los

famosos Lagos.

La honradez ha sufrido las más variadas transformaciones y modalidades, llegando a establecerse una diferiencia perfecta entre la honradez privada y la honradez pública, separando una de otra por completo, al extremo de que se pudiera ser en la vida privada, en el seno del hogar muy decente, honrado, correcto, padre de familia ejemplar, "intachabie hombre de honor, y en la vida pública por el contrario, UN DESCUIDADO REALIZANDO TODA CLASE DE DESACIERTOS. Muchas veces se habla de los malos empleados públicos que toman el dinero de la Nación, no para censurarlos sino para aplaudir lo LISTOS que son.

Hay personas que en el poder serían incapaces de cogerse un centavo del pueblo, pero dejarían que los demás lo tomaran estando en sus manos poderlo evitar. Estos HONRADOS gobernantes siempre permiten que robe todo el mundo porque necesitan del apoyo colectivo por la falta de prestigios en la opinón pública.

Entre el General Tiburcio Carías Andino y el Dr. José María

Ochoa Velásquez no cabe paralelo.

El General Carías cuenta con la confianza de la mayor parte

### Una notable Comisión Nacionalista encabezada por el Ing. Bermúdez h.

San Pec'ro Sula, Set. 29—Comisión Nacionalista encabrzada brillante orador Rubén Bermúdez h. salió recorrer pobla ciones departamentos Yoro, Atlántida, Colón e Islas de la Bahía contrarrestar falsedades propaladas por Gral. Tosta en su infortunada gira. Integran comisión además orador citado señores Antonio C. Rivera y Pedro Guillén, connotados nacionalistas.

El Nacional.

# Para Ceiba, ¡siempre del mismo modo!

Tela, Set. 29.—Hoy salió para Ceiba, Candidato Cuyamel Carrarco, va con las cajas destempladas. Le hicieron cantar pavita a semejante gallo. Este va bien convencido de su desprestigio y derrota que le daremos en Oct. próximo. Nacionalismo le ha demostrado que como quiera que se presente lo derrotarán en presente lecha.

Corresponsal.

#### Lea Ud. LA VOZ DE OCCIDENTE

SIN PAGAR UN CENTAVO

del pueblo hondureño, es decir, arrastra verdadera opinión nacional.

El Dr. Ochoa Velásquez, como queda demostrado, ha contraído grandes responsabilidades ante la Patria y por otra par te su avanzada edad lo imposibilitan para ejercer el Poder y organizar un gobierno ecuáníme y preparado como lo necesita el país en estos momentos.

No es posible que triunfe un Partido que se distingue con el nombre de liberal, después de haber engañado con falsedades a un pobre pueblo por medio de la farsa, los palos y la cárcel.

JESUS VILLELA VIDAL.

# Los primeros gastitos del muy "honorable" "liberal" don ANTONIO RAMON LAGOS

No sabemos qué admirar más: si la sencillez o el cinismo de \*Rojo y Blanco\* constituido en apóstol de la libertad de sufragio y en exponente de los altos conceptos de moral política, de esa moral que sólo priva en las columnas de la prensa liberal cuando ella desempaña el papel de opositora y trata de sumar adeptos mediante la proclamación de sus elevadas doctrinas. Sin embargo, \*Rojo y

Blanco\* se equivoca; no es cosa fácil mentir a los hombres pretendiendo adormecerlos o extraviarios, cuando la verdad de los hechos consumados está fresca en la memoria de todo un pueblo escarnecido y vilmente ultrajado en sus derechos; mientras vivan los recuerdos de los tremendos atropellos cometidos hace apenas cinco años, y zún no se han sanado las heridas que manos criminales infirieron a los defensores de las libertades ciudadanas, conculcadas por el Partido Liberal en el Poder. Desde luego, es imposible engañar a los hechos consumados, máxime si quedan pruebas visibles e indubitables como las que publicamos en nuestras columnas para reforzar las teorías sustentadas por \*Rojo y Blanco.\*

Ha aquí una de ellas:

Pagos extraordinarios efectuados en la Aduana de La Ceiba al insigne liberal Antonio Ramón Lagos

FECHA		ОВЈЕТО	CANTIDAD
Agosto 19	920	Confección extra. de uniformes	\$ 1.438.85
		Comisión militar	500.00
Sepbre.	••	Servicio secreto	200.00
•	•	Comisión militat	960.00
		,, ,,	500.00
		,, ,,	100 00
			280.00
Octubre	,,	Comision secreta	300 00
	•	Comisión militar	850.00
Novbre.	,,	Gastos representación extraor.	1 300.00
••	, ,	Sueldos y sobresuel, pol. secreta	1.441.00
Feb. 1	1921	Confección uniformes (enero)	1.400.00
		(4 meses ausencia de Ant. R.	
		Lagos); no hubo erog. fraudul.	
Junio 1	1921	Sueldo extraordinario	520.00
		Gastos representación	390.00
Julio 1	1921	Sueldo extraordinario	400.00
		Gastos representación	300.00
		Gastos especiales	1.900.00
		Gastos representación extraord.	2.443.25
Agostò 1	1921	Gastos servicio secreto	1.750.00
		Sueldos y gastos representación	1.300.00
Sepbre.	••	Confección extr. uniformes	1.628.00
		Sueldos y gastos representación	1.300.00
		Gastos representación extraor.	2.381.64
		Gastos servicio secreto	1.450.00
Octubre 1	1921	Sueldos y gastos representación	1.300.00
		Gastos representación extraor.	533.00
		., ,, ,	<b>551.9</b> 0
		Gastos extraordinarios	385.00
		,, ,,	896.00
		, , , , , , , , , , , , , , , , , , ,	112.00
Nov.	1921	Sueldos y gastos representación	1.300.00
ъ:		Confección extra. uniformes	3.168.00
Dic.	1921	Sueldos y gastos representación	1.300.00
		Gastos extraordinarios	1.000.00
		Gastos especiales	1.500.00
		Gastos servicio secreto	1.750.00
		Total erog. fraudul. en 12 meses	39.433.60

NOTA:-En esa suma no están comprendidos los sueldos devengados por Antonio Ramón Lagos de agosto de 1920 a febero de 1921; ni sus gastos "de representación" de esos meses. Tampoco comprende las plazas supuestas en las planillas de fuerzas extraordinarias; las planillas supuestas de policía extraordinaria, las cantidades que percibió por el arrendamiento de jueges prohibidos, licencias para ejercer la prostitución, y tampoco el valor de los impuestos y derechos defraudados al fisco con la importación de mer caderías, especialmente armas y municiones, venidas con rebaja de dichos impuestos al comercio y a los particulares. Tomado de \*El Demócrata\* de Tegucigalda.

### Comerían los dos

Un estudiante no supo qué responder a una pregunta sumamente sencilla. Desesperado el catedrático por el obstinado silencio del graduado, llamó al bedel y le dijo, ciego por la cólera:

—Traiga una arroba de paja para que almuerze este señor que ha perdido la palabra por falta de alimento.

—Haga Ud. el favor de traer dos—repuso el estudiante—y así el señor catedrático almorzará conmigo.

Quien dice Carías, dice paz progreso, trabajo.

#### SECCION TELEGRAFICA

Santa Rosa, Oct. 1.—Pláceme comunicarle que ayer reuniéronse en esta ciudad todos los delegados del Depto. para elegir Diputados al Congreso Nacional, habiendo salido electo díputado propietario el Lic. Jesús Ma. Rodríg sez y suplentes. P. M. Angel A. Dubón y Prof. Alberto Madrid. El nacionalismo se impone en este Depto. Dentro de 28 días sabrán lo que Tiburció Carías vale en este Depto.

La Voz de Copán

Tela, Oct. 2.—Hoy en la madrugada pasó por ésta como alma que huye del infierno, el tránsfuga Vicente Tosta, debe ir convencido que las Costa Norte es un dique inexpugnable con que cuenta el Gral. Carías. Los costeños listos para demostrar en toda forma su amor a las filas nacionalistas. Azul y Blanco.

Santa Rosa, Oct. 3.—Antenoche los cacos se metieron al almacén de los Sres. Elías S. Canahuati Hnos.; entre los objetos robados se perdieron 3 espejos grandes y unos cartapacios. Le ruego decirme si por esa jurisdicción se encuentra Mariano Morolica pues aquí tienen sospechas de él.

La Voz de Copán.

Santa Rosa, Oct. 3.—Tengo el gusto de comunicarle que el Crl. Emilio Mejía uno de los principales líderes del liberalismo en este Depto. se ha adherido a nuestra causa. Los Sres. Crl. Humberto Barnica M. y Teniente don Raúl Zerón han dejado sus empleos para dedicarse a trabajar activamente por el triunfo de su candidatura.

José M. Rodríguez h.

## TOPICOS DEL . . . .

[Viene de la 1a. pág.]
necesarias en sus demarcaciones fronterizas para facilitar eltráfico, y se pondrán de acuerdo para eri gir en la línea divisoria puentes que salven los ríos y las hondonadas que dificulten las comunicaciones entre una y otra República.

nes entre una y otra República.»

Nosotros no hemos hablado de anexar tierras de ninguna clase y mucho menos haber escrito el artículo con doble sentido, pero es muy libre cada quien para interpretarlo en la forma que le parezca.

J. V. V.

#### JOSE MILLA GUIRST

ABOGAI)() Y NOTARIO PUBLICO

Tiene recomendación de colocar DINERO a interes con buena garantía hiporecaria.

NO DESTRUYA ESTE PERIODICO, SI LE ES POSIBLE, FACILITESELO A OTRA PERSONA

#### UNA COMUNICACION

Por medio de atenta nota que sentimos no publicar por las pequeñas dimensiones de nuestro periódico, don Juan Miguel Aguilar nos recomienda desmentir las afirmaciones de algunas personas que propalan que él está comprometido a trabajar por la candidatura del Gral. Tosta, cuya falsedad se prueba con su actuación en favor de la candidatura del Gral. Carías a la cual ha pertenecido siempre.

#### UN RUMOR

Se sabe que los Sres. liberales recibieron un mensaje telegráfico participándoles la fusión del Gral. Tosta con el D. Ochoa Velásquez y que hay muchisima alegría por tal noticia.

Con qué avidez comemos muchas veces alguna cosa.... y qué indigestión tan magistral

#### SOCIALES Y PERSONALES

FUE ELECTA LA REINA DEL DEPORTE

El 30 del mes pasado en el salón de la Biblioteca del \*Maestro y el Niño\* se practicó la elección para elegir la Reina del Deporte de esta ciudad, habiendo salido electa por mayoría de votos la Srita. A lelina Rosa, dicha Srita. posee en alto grado, raras virtudes que forman el encanto del hogar de sus dichosos padres.

Enviamosle nuestras calurosas felicitaciones.

PRONTO REGRESARAN

Hoy salieron de Tegucigalpa de regreso a esta ciudad los señores Alberto Bocanegra y José Ma. Villela Vidal.

PARA SAN SALVADOR

Esta mañana salieron rumbo a la capital de El Salvador los Sres. Miguel y Alfonso Villela Vidal. Les deseamos feliz viaje.

—Hoy ingresó de la ciudad de Gracias el General Manuel Villela Vidal. Lo saludamos.

#### SOCIO HONORARIO

Ocotepeque, 28 de Set. de 1928. Señor don Jesús Villela Vidal.

Presente.

Distinguido señor:

Tengo el honor de informar a Ud. que el Club Deportivo "HONDURAS", integrado por alumnos del Colegio "Juventud Hondureña", en sesión del 26 de los corrientes, acordó por unanimidad de votos nombrar a Ud. socio honorario de esta agrupación.

En la seguridad que nos honrará con su aceptación, como un estímulo y prestigio al deporte nacional, me es grato suscribirme como su atto y SS.

ED. PINTO MEJIA S. Srio.

Agradecemos muchisimo la distinción que se nos hace por medio de la anterior y aceptamos gustosos el nombramiento conque nos faverece tan simpática agrupación.